



Martín Pérez

Visitar el establecimiento El Relámpago de Antonio Pérez Arízlia siempre es una satisfacción porque significa ver un predio altamente desarrollado, que no solo posee muy buenos niveles de producción física sino que además económicos. Basta decir que en 1977 poseía 327 hás., 162 en propiedad y 165 en arrendamiento. Hoy tiene 604 hás., 500 en propiedad y 104 arrendadas.

Sus ingresos netos promedios en los últimos 9 años son de U\$S/Há. 76.

Pero el motivo de esta visita no fue hablar con Don Antonio, sino con su hijo Martín, responsable directo del manejo del tambo para conversar concretamente de su experiencia desde hace tres años de ordeñar sus mejores vacas tres veces en el día durante cuatro meses en el año.

Este grupo selecto, que él denomina las "Estrellas", están sujetas a tres ordeñes diarios desde la primavera del 91.

MARTIN Y LAS ESTRELLAS

Ing. Agr. Hugo Durán Martínez (1)

¿Martín, qué te llevó a pensar en tres ordeñes?

Hace 12 o 13 años lo hicimos por primera vez, con vacas que daban más de 40 litros en dos ordeñes. Ahí ordeñamos unos pocos animales en una primavera, con mi hermano, en un trabajo verdaderamente artesanal. Esta experiencia que si bien fue positiva no la volvimos a repetir hasta la primavera del 91.

Nosotros tenemos un rodeo lechero que venimos inseminando desde 1977 con los mejores toros nacionales e importados y eso ha hecho que la mejora genética de nuestro rodeo sea cada año superior.

Entendí por lo tanto, al recordar aquella experiencia, que el pasar a ordeñar tres veces por día nuestras mejores vacas permitiría explotar aún más la capacidad de alta producción de esas vacas.

¿Cuánto tiempo realizas tres ordeñes?

Por ahora lo hemos hecho durante los últimos cuatro meses de cada año. En 1993 lo realizamos también en otoño, pero lo tuvimos que suspender al empezar el tercer mes por los problemas de lluvia.

La zona donde está nuestro tambo es muy gredosa y los barriales se transformaron en un problema como nunca nos había pasado. De todas maneras la tendencia es a ordeñarlas el mayor tiempo posible tres veces. Si es posible todo el año.

(1) Técnico del Plan Agropecuario. Coordinador del Área Ganadera.

¿Cuántas son las vacas que se ordeñan tres veces?

Han representado entre el 20% y 25% del rodeo.

En 1991 fueron 36 vacas; en 1992 50 y este año 54. El grupo de otoño fueron 45 vacas.

Una parte importante está integrada por las mismas vacas todos los años, más algunas nuevas que van ingresando; más alguna de las mejores vaquillonas.

Naturalmente que después de cada control lechero mensual se reorganiza el rodeo, entrando nuevos animales y saliendo otros.

¿Cuáles son los criterios para seleccionarlas?

Naturalmente que es por producción. Elegimos animales que superen los 25 litros aunque puede entrar alguna vaquillona, como ya lo expliqué, que de algo menos.

Pero siempre hay un número importante de animales que superan los 45 litros diarios. En la primavera del 92 hubo 10 vacas que superaron los 50 litros.

El promedio al entrar en este sistema se ha situado por año en los 28-30 litros. Al pasar a los tres ordeñes hemos aumentado la producción de esas vacas entre un 15% a 20% aproximadamente.

¿Qué tipo de alimentación reciben estas vacas?

No podría decir diferente, si decir un trato preferencial. Se les da 10-12 kgs. de ración, en general elaborada por

nosotros mismos, silo, heno y las mejores pasturas.

Además tratamos de no alejarlas en demasía de la sala de ordeño, por razones obvias. Se mueven en un círculo muy cercano al tambo.

La tendencia es cada vez más a llevarles la comida y no llevarlas a la comida.

Nuestra máxima preocupación son los calores del verano y los temporales de invierno.

¿Cuál es la máxima dificultad que les ha ocasionado?

Diría que la única es cuando se nos acaba la comida alrededor del tambo. No solo porque son vacas que sienten en demasía los traslados largos, sino porque además trastoca la rutina del tercer ordeño.

¿Cómo es la rutina de ordeño?

Son las primeras en entrar al tambo en el ordeño de la mañana; después a mediodía y son las últimas en el de la tarde.

El ordeño extra no lo realiza el tambero principal, sino que lo hace el recorredor.

Lo hace una sola persona, las instalaciones no se lavan pues ensucian muy poco. La máquina se enjuaga abundantemente, pues poco tiempo después arranca el otro ordeño.

En definitiva es un asunto de saberse organizar. Fijate que en este momento tenemos una cifra cercana a las 200 vacas en ordeño, las ordeño con un solo ayudante.

¿Alguna otra ventaja para destacar?

En materia sanitaria podría decir que se ha disminuido el problema de mastitis en estas vacas. Al ordeñarlas tres veces diarias nunca la ubre adquiere un gran tamaño y por lo tanto da la sensación de sufrir menos.

Quedan una cantidad de preguntas por hacerle a Martín sobre el manejo general del tambo; el esquema de rotación planteado; las de forraje que utilizan; lo que están haciendo de laboreo cero para alargar la vida de las praderas; los criterios de selección que realizan, hasta la posible idea de un tambo móvil, pero sin lugar a dudas lo que más nos interesaba era hablar de "las estrellas", ya que es algo poco común en nuestro país y menos que alguien ya lo esté haciendo desde hace tres años y medio.

La visita a lo de Don Antonio una vez más confirma que cuando el empresario vive en el predio y él mismo es el que realiza las tareas la situación es muy diferente.



JUAN NUÑEZ ALFONZO

† 3 - 8 - 94

Agosto 4 de 1994.-

Q

uerido Juan:

Hace poco rato que vinimos del BUCEO. Nos despedimos de Graciela y quedamos a la orden para lo que nos necesite. Estuvimos en casa de Willy, los viejos compañeros, para colar unas yerbas y hablar de bueyes perdidos. A pesar de no estar más ligado formalmente al Plan, les pedí a los muchachos la bolada para escribir estas líneas. Tú te acuerdas, ya que lo conversamos el martes, que me siento en deuda con Adolfo por haber estado ausente en su partida y no quería que pasara lo mismo contigo.

Te acuerdas cuando nos conocimos? Tú eras administrativo en Colonización, aún estudiante de Agronomía y te inscribiste en el Plan para comenzar a hacer mejoramientos en tu campo de Tala.

Qué rápido pasó el tiempo! Te recibiste, ascendiste a cargo técnico en Colonización y vaya si hiciste obra con tus colonos en San Javier. Ayer me confaba tu suegro del entusiasmo con que lo llevabas a recorrer a tus productores durante sus visitas.

Después vino tu pase al Noreste. Vaya que me llevó tiempo convencerte para que te vinieras. El año que se vinieron, Juan Pablo cumplió un año. En qué poco tiempo te hiciste respetar y querer con los canarios. Tu tambito se puso los pantalones largos, aumentaste con imaginación y coraje el área y te iniciaste con éxito en el área viverista y forestal.

Nuestro trabajo en el Noreste fue en parte complejo y engorroso, pero a la vez apasionante. Con qué satisfacción y sano orgullo hablabas de tus productores del Grupo Feliciano. Pensar que no podían acceder al crédito en su mayoría y tú igual te las ingeniaste para capacitarlos en la quesería y les cambiaste la vida. Qué impresionado se vino Pierre Wyaux el día que los visitamos en una de las giras.

Y cuando hiciste el relevamiento en Costas de Sta. Lucía y Puntas de Vejigas para la electrificación rural? Ya me contaste que ahora estaban conectados con la gente de MEVIR. Puede ser buena idea.

Pero no te alcanzaba con todo esto. También tenias tiempo para brindarle a tu Iglesia, como cristiano práctico que eres. Ahora últimamente, también le estabas dedicando tiempo a la guitarra; con qué entusiasmo me hablaste de ella el martes.

Estabas tan cargado de actividades que solías llegar casi siempre tarde. Como dijo el Sacerdote de Tala anoche, llegaste demasiado temprano a tu cita con Dios.

Doy Gracias a Dios que nos conocimos, que tuvimos oportunidad de trabajar juntos y de ser grandes amigos. Recibe un fuerte abrazo, hasta siempre.

Paco.

P.D. - Disculpa lo poco protocolar del mensaje, pero nosotros los técnicos de campo, usamos nuestro estilo, sin corbata.